

# México hoy<sup>1</sup>

Mexico today

Sergio Cabrera M.

El contenido de la presente compilación se destacan las características:

a) el horizonte temático que abarca es variado y se aborda desde varias perspectivas teóricas y metodológicas. 1) Por ejemplo desde la perspectiva del sector externo, la economía de Estados Unidos (EU) con el ensayo: “La utopía conservadora del gobierno de Trump frente a la crisis y el estancamiento económico” de Arturo Guillén, que parte de la pregunta, si la economía mundial y de cada país está ante el estancamiento o la recuperación; para responder se analizan varios argumentos, y la respuesta es que si bien ha habido una recuperación en el corto plazo, en el largo plazo se detendrá para EU y las

economías del orbe. Y sin duda que ello incluye México. 2) Mientras que desde la perspectiva interna, el texto “Creación de mecanismos endógenos de financiamiento”, de Elizabeth Concha se plantea la importancia del financiamiento de la economía mexicana en el pasado, mediante el uso de recursos naturales y la importancia de ellos para el suministro de financiamiento, básicamente gracias a su orientación exportadora. Pero en definitiva, el mecanismo de financiamiento, que debería ser el eje central del crecimiento y desarrollo, es el de la participación y gestión del estado y sus políticas. Otra colaboración en esta perspectiva, es “Sobreendeudamiento privado, fin del ciclo expansivo empresarial. 3 casos”, que analiza cómo el endeudamiento y centralización de capital desde la perspectiva del ciclo económico ha tenido efectos definitivos. El análisis se orienta a 3 sectores, representados por corporativos mexicanos: el del Cemento (Cemex), del vidrio

---

<sup>1</sup> Neoliberalismo. Utopías y financiamiento en México, Coordinadoras: Eugenia Correa y Alicia Girón, UNAM, 2020.

(Vitro) y de la Construcción (ICA). Las expectativas de las 3 grandes empresas las llevo a un alto apalancamiento que la gran recesión iniciada en 2007-2008 llevo a dichas empresas a una realidad de fuertes presiones y con altos grados de riesgo de quiebra, que si bien sus activos les permiten hacer frente a esos riesgos, en el contexto del fuerte proceso de centralización que caracteriza al capitalismo actual, todo puede ser posible. Otra colaboración, de Roberto Soto, aborda “El ciclo económico y recursos bancarios en México. Hacia un estancamiento estabilizador” aquí se analiza cómo desde la década de los años ochenta del siglo XX se ha promovido el financiamiento especulativo sobre el productivo, gestionado por la banca en México. Con una orientación que incorpora la producción al mercado externo la fuerte liberalización comercial y productiva, sostenida en la política monetaria y fiscal y sin una banca pública medianamente

activa. Todo ello converge en el dominio del doble patrón monetario en los hechos y la pérdida de la soberanía monetaria. Situación reforzada además por un fuerte control salarial y políticas laborales de deterioro de las condiciones de trabajo en todos los ámbitos. Todo ello en conjunto no lleva a un desarrollo equitativo y sostenible social, económica, culturalmente, etc., sino todo lo contrario. Es más, contribuye a construir fuertes restricciones de la economía real en México imponiendo el estancamiento que beneficia a un sector extremadamente minúsculo de las finanzas, pero poderoso, y crea graves dificultades de sobrevivencia a las grandes mayorías.

Como es costumbre en las publicaciones de las coordinadoras de este título, el análisis económico incluye el perfil de la y lo político, en esa perspectiva, Margarita Camarena analiza el “El ciclo político financiero de los contratos públicos en México”, tema relevante por los efectos que arrastran tales contratos; como

hoy se puede apreciar en toda su magnitud en el enjambre de corrupción e impunidad, que confirma los abusos de poder político y colusión con el sector privado, que muchas veces resultaban lo mismo. Esta colaboración presenta la complejidad y compenetración nacional y global, evidenciando dicha conexión. Además, dicho análisis asocia de manera certera el ciclo político con el económico o viceversa. La corrupción e impunidad ha generado también concentración de poder económico y político, creando la vulgar irreverencia, prepotencia e impunidad que se vive en México, como en muchos otros países del mundo, sean desarrollados o emergentes. Por el desangramiento de las finanzas públicas que se ha producido, la autora insiste en la necesidad de crear instituciones sólidas tanto locales como globales que supervisen las relaciones público-privadas para que incidan en un mejor desempeño económico.

En este mismo horizonte se encuentra la colaboración, “Financiamiento educativo y ciclo económico. México 1982-2015” de Iris Guevara. Donde se pone en tensión las políticas públicas en economía, salud, educación, etc., es decir, la orientación del gasto del gobierno con el ciclo económico y las estrategias instrumentadas por el estado. La autora destaca el déficit persistente de recursos en la educación media y superior, ámbitos de gran importancia para generar un mejor desempeño científico y que impacte en lo productivo, lo social, lo político, etc. En una perspectiva semejante, la colaboración, “Fondos de vivienda de los trabajadores formales en México, el ciclo económico y financiarización” de Violeta Rodríguez. Ella analiza como la capitalización individual ha expropiado los ahorros de los trabajadores y los ha puesto al servicio del sistema financiero, que los ha expuesto a la especulación con grandes beneficios para una pequeña élite y casi nulos para

los trabajadores, sus auténticos dueños; que en contextos de pérdidas, son impuestas a los trabajadores. Además, de que se confirma la bursatilización de los fondos de Infonavit y Fovissste, no han avanzado en la satisfacción de vivienda de grandes sectores de cotizantes, y no se diga de la sociedad en general, y si han beneficiado al concentrado sector financiero.

El tomo cierra con “Deuda externa, sujeción y austeridad” de las compiladoras E. Correa y A. Girón, que analiza el poder que el sistema financiero, en complicidad con las autoridades, ha ejercido en el diseño de las políticas públicas y la economía. Las autoras recurren al argumento que combate las equívocas “teorías”, pero dominantes, de la insuficiencia de ahorro interno en general; para el caso de México, en las crisis de 1982 como 1994, así como de los nefastos resultados del periodo 2000-2016 de pleno dominio de la banca extranjera. Sobre todo en este último

periodo, caracterizado por la fuerte presencia, constante y creciente del endeudamiento público y privado, más allá de las transferencias a los países donde se encuentran las matrices de los bancos que operan en México. Por lo que la contribución de esas instituciones al financiamiento del crecimiento en México ha sido casi inexistente. Pero contribuye a que la soberanía monetaria queda sometida, ya sea vía el tipo de cambio, la función del banco central, o las políticas económicas, sociales, etc. Destacando que esa pérdida de soberanía monetaria se ha impuesto en todos los ámbitos, retroalimentándose de manera nociva para la sociedad en su conjunto. En ese horizonte la deuda externa y las reservas internacionales quedan al servicio del sistema financiero internacional, sea de Estados Unidos, España, Canadá, etc. Finalmente hay que mencionar que cada material goza de una amplia y actualiza bibliografía.